






www.uni.edu.py

 4

Actividades del Rector

Fuente: Dcom / e-mail: dcom@uni.edu.py 

Setiembre - Octubre 2009

Representante en Paraguay de la OMS y OPS firma compromiso con la UNIRepresentante en Paraguay de la OMS y OPS firma compromiso con la UNI

"Consideramos de mucha trascendencia y representación y oportuna que le ha brindado la UNI a la hora de emprender 
este acontecimiento" calificó el Rector de la UNI durante el este compromiso, "Yo informé de mi presencia a las 
inicio del acto. También resaltó los objetivos que pretende autoridades de la salud del gobierno paraguayo y ellos ven 
alcanzar con el compromiso "Este documento compromete con buenos augurios que podamos concretar con la 
a las instancias a trabajar de forma conjunta y ejecutar organización a la que represento, objetivos que ayuden a 
modalidades de cooperación técnica para el mejoramiento prevenir diversas patologías que pudieran sufrir la población 
de las competencias y habilidades de los recursos paraguaya", subrayó el representante de la OMS/OPS en 
humanos". nuestro país. 

Por su parte, el Dr. Figueroa, habló sobre la respuesta rápida 

Asamblea de Universidades 
Públicas del Paraguay

P
residió el acto, el Rector de la Universidad de Pilar, Chaco, asimismo en San Salvador de Jujui, Argentina- 
Dr. Víctor Ríos. Por parte de la UNI, asistieron el También, Madrid - España, Lima - Perú, resaltando la 
Rector, Prof. Ing. Hildegardo González y la participación en la Conferencia Mundial de Educación 

Vicerrectora, Dra. Yilda Agüero de Talavera. Además de Superior en Paris, del 5 al 8 de julio. Se informó sobre becas 
Decanos, Consejeros, Componentes del Departamento universitarias, logradas a través de la Itaipú Binacional por 
técnico y docentes de esta casa de altos estudios. medio del Vice Ministerio de la Juventud. Resaltó 

igualmente lo realizado con relación al Proyecto de Ley de la 
El Dr. Víctor Ríos, quien entregó la presidencia de la AUPP, Educación Superior.
indicó de encuentros internacionales, en Resistencia - 

Asumió como nuevo presidente de la país, como sede del VIII Congreso obtengan becas de las entidades 
Asociación de la AUPP, el Ing. Agr. Nacional de Universidades Públicas el binacionales como asimismo de 
Pedro González, Rector de la año próximo. En asuntos varios, se empresas públicas.
Universidad Nacional de Asunción. instó a realizar gestiones para que las 
Asimismo, se confirmó la capital del Universidades Públicas del Paraguay  

El Dr. Rubén Figueroa, representante en Paraguay de la Organización Panamericana de la Salud 
(OPS) y la Organización Mundial para la Salud (OMS) firmó una carta de intensión con la UNI, 
representada por el Rector, Prof. Ing. Hildegardo González Irala. 

a misma se ejecutará de forma conjunta, bajo programas que tienden al desarrollo científico, 
modalidades de cooperación técnica entre ambas tecnológico e innovación en salud, así como el Linstituciones, su eje estratégico será el fortalecimiento de la investigación universitaria y 

mejoramiento de las competencias y habilidades de los prestación de servicios a la comunidad.
recursos humanos y formarán parte de los planes y 

Algunos objetivos del compromisoAlgunos objetivos del compromiso

En el local del Club Social y Deportivo 
Pilarense, Ñeembucú, se desarrolló la 

Asamblea de la Asociación de 
Universidades Públicas del Paraguay 

(AUPP), el 8 de octubre, en presencia de 
los Rectores de las Universidades 

Públicas integrantes. 

Posesión de cargo del nuevo presiente de la AUPP
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Audiencia en Itapúa para tratar el 
anteproyecto de Ley de Educación Superior

E
n otro momento, el Rector Subrayó que "recién en 1960, por afirmar que "La mayor transformación 
sostuvo que "Esa creación de la Decreto del Poder Ejecutivo se crea la en el sistema de la Educación Superior 
UNA, marcó el inicio de la Universidad Católica, dependiente de se produce con la promulgación de la 

Educación Superior en el Paraguay y l a  C o n f e d e r a c i ó n  E p i s c o p a l  nueva Constitución Nacional en el año 
que tuvo un lento crecimiento por el Paraguaya. Ambas universidades, a 1992 y la Ley de Universidades del año 
largo intervalo para la creación de partir de allí también se expandieron a 1993".
carreras y por limitarse exclusivamente l a s  p r i n c i p a l e s  c a p i t a l e s  
a la capital del país". departamentales", señaló, al tiempo de 

"Las Universidades perciben y experimentan amenazas”

"Las mismas obligan a recapacitar su gestión" afirmó en otro momento 
el Ing. Hildegardo González, al tiempo de subrayar que  las amenazas 
para las Públicas son: Escasos recursos; La no inclusión como gasto 
social del Estado recomendado por los mismos organismos financieros 
internacionales influyentes; Tendencia a privatizar las Universidades 
Públicas, y
Para las Privadas: El libre mercado sin ningún control que genera una 
competencia muy peligrosa para la excelencia y rigurosidad de las 
universidades. "En este contexto las Universidades Públicas hemos 
creído conveniente propiciar y alentar la Reforma Universitaria 
compartiendo la visión de dicha necesidad con la sociedad toda y para 
lo cual consideramos imprescindible contar, además de la voluntad y 
decisión política de los estamentos del Estado, con un marco jurídico 
propicio y los recursos financieros necesarios que permitan 
efectivamente llevar adelante el proceso y que no se convierta en una 
retórica o una hermosa declaración de deseo".

Propuesta de la Universidad Nacional de Itapúa

n su discurso apertura, el Rector indicó que "la UNI, a 
través de la Asociación de Universidades Públicas del EParaguay, ha elevado al Parlamento Nacional la 

propuesta de una nueva Ley elaborada por una comisión Ad 
Hoc de la UNI, tomando como matriz el documento realizado 
por la Comisión Nacional de la Reforma Universitaria, donde 
se veía reflejada la opinión de todos los estamentos de la 

En oportunidad de debatirse, en la Audiencia Pública, el 
Anteproyecto de la Ley Reforma de la Educación Superior, el 
Rector de la Universidad Nacional de Itapúa, Ing. Hildegardo 

González, indicó que "la historia de las Universidades en nuestro 
país se remonta al siglo XIX, hace apenas 120 años con la 

creación de la Universidad Nacional de Asunción en el año 1889, 
historia considerada reciente comparada con el surgimiento de 

las Universidades en el continente europeo que se remonta a los 
siglos XII y XIV”

Universidad a través de de sus representados.

Los principales delineamientos, se basan en: Creación del 
Consejo Nacional de Educación Superior conformada por 
representantes del MEC, CONEC, Universidades Públicas y 
Privadas-Institutos Superiores, CONACYT, Sector 
Productivo, Sociedad Civil; Creación de un órgano 
consultivo que es el Consejo de Rectores; Definición clara de 
Universidades de Gestión Pública y Gestión Privada, así 
como los mecanismos de creación y formas de Gobierno que 
garanticen sostenibilidad en el tiempo manteniendo la 
excelencia y rigurosidad académica; Definición de las 
atribuciones de las Universidades basadas en la autonomía 
consagrada en la Constitución Nacional del 92; 
Establecimiento de un régimen docente que garantice el 
ejercicio de la carrera docente universitaria que permita la 
actualización y evaluación docente permanente, la 
estabilidad laboral y el escalafonamiento y promoción 
docente. Régimen económico y financiero con una 
estructura sistémica que permita a las Universidades el 
efectivo cumplimiento de sus fines en los tres ejes 
fundamentales que nuestra propia Constitución Nacional le 
asigna”

Audiencia en Itapúa para tratar el 
anteproyecto de Ley de Educación Superior
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Festival de Cine: UNI con un 
importante premio

En lo referente a la UNI, en dicha institución 5 basureros ecológicos, a de la ciudad de Encarnación", 
categoría obtuvo el segundo premio, el quien acompañó el Decano, el Lic. organizado por el Sector Medio 
joven estudiante de FaCEA (Facultad M.Sc. René Arrúa Torreani. Ambiente de la EBY, con el apoyo de la 
d e  C i e n c i a s  E c o n ó m i c a s  y  El concurso de video, con la Gobe rnac ión  de  I t apúa  y  l a  
Administrativas) Martín Rafael Gasha denominación de "Rescate del Municipalidad de Encarnación, fue todo 
Careaga,  quien se ganó una Patrimonio Cultural Histórico y un éxito. 
computadora portátil y para la Arquitectónico de la zona de Afectación 

Unas breves aclaraciones por parte del galardonado en están a punto de ser echadas. 
categoría Universidad, Martín Rafael Gasha Careaga, 
sostuvo que en filmes y compilados de fotografías en un Indicó igualmente que el material incluye, un valioso relato 
trabajo de 15 minutos de duración sintetizó lo que de "mi querido abuelo", Antonio Careaga, con amplios 
Encarnación ha perdido para siempre, edificios y lugares conocimientos del tema, como ser el relato sobre las 
históricos, como el correo, el viejo muelle y otras "vivencias de otros tiempos" del Ferrocarril Carlos Antonio 
instituciones cuyas construcciones  ya fueron demolidas o López.

Equipo directivo de la UNI en una importante audiencia en el EsteEquipo directivo de la UNI en una importante audiencia en el Este

E
n la sede de la Universidad Nacional del Este, el pasado 18 
de setiembre, una delegación representativa de la 
Universidad Nacional de Itapúa, integrada por el Ing. 

Hildegardo González; Dra. Yilda Agüero de Talavera; M.Sc. Lucila 
Bogado de Scheid; Mg. Dina Matiauda de Lugo y la Dra. Perla 
Sosa de Wood, se han tratado temas programados en al marco de 
una audiencia pública que se refirieron a: Presentación del 
Anteproyecto de "Ley de Educación Superior" por la Comisión 
Bicameral; Presentación de propuestas de la UNE y Debate, y 
presentación de conclusiones. 

La metodología aplicada permitió conformación de los integrantes del un capítulo especial para las 
realizar algunas sugerencias a ser Consejo Nacional de Educación Un i ve rs i dades  P r i vadas ;  Da r  
consideradas en la Ley de Educación Superior y el método de elección de los participación a Docentes y Alumnos en 
Superior, como ser: Definir los mismos; Establecer mecanismos para la elaboración de propuestas de la Ley 
Sistemas de Gobiernos de las el financiamiento de la Educación de Educación Superior; Considerar la 
Universidades y Autonomía de los Superior. fuga de cerebros mediante el marco 
mismos; Incorporar un representante no rma t i vo  y  de f i n i r  ca r re ras  
de la Federación de la Producción, En otro orden, también trataron estratégicas para el desarrollo del país.
I n d u s t r i a  y  C o m e r c i o  e n  l a  aspectos acerca de cómo establecer 

Jóvenes talentos y personas experimentadas de 
nuestra ciudad recibieron valiosos premios por los
 trabajos premiados. 

"Lo que perdimos como patrimonio, está en el trabajo”

Datos acerca de la conclusión

El Poder Judicial declara de interés institucional a un 
posgrado de la UNI
El Poder Judicial declara de interés institucional a un 
posgrado de la UNI

E
l Poder Judicial, a través de la Corte Rector, Prof. Ing. Hildegardo González Irala, 
Suprema de Justicia, emitió la el 24 de agosto, mediante la nota del 
resolución N° 2168, por la cual declara Rectorado N° 131/09.

de interés institucional el Curso de Posgrado 
"Especialización en Investigación Científica Al pie del documento resolutivo firman el 
del Delito", curso que inició en octubre y cuya Presidente de la Corte Suprema de Justicia, 
coordinación está a cago de la Escuela de Dr. Antonio Fretes y los siguientes Ministros, 
Posgrado. el Dr. Miguel Oscar Bajac; Dr. Raúl Torres; Dr. 
Esta fue emitida el pasado 2 de setiembre,  Sindulfo Blanco; Dr. Víctor Manuel Núñez y la 
en base a un pedido presentado por el  Dra. Alicia Beatriz Pucheta de Correa. 
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ANEAES exponen criterios para evaluar la calidad educativa terciaria ANEAES exponen criterios para evaluar la calidad educativa terciaria 

Quien presidió la reunión apuntó en otro momento que "para así, se supone que ellos(los estudiantes) tienen 
la Acreditación fundamentalmente se tiene en cuenta el previamente que tener una experiencia de campo y ello fue 
currículo del docente en aula, además del seguimiento que un criterio muy personal, que es uno de los caminos para 
se le debe hacer a las investigaciones para otorgar el título llegar a la excelencia, tal es el caso, por dar tan sólo un 
de grado y también lo que puedo rescatar como sumamente ejemplo, en la Carrera de Derecho, el estudiante 
positivo, las pasantías que toda mi vida he defendido, que necesariamente debe ser pasante en los Tribunales por lo 
no existe carrera universitaria que deba estar exenta de un tanto el Abogado cuando egrese ya tendrá conocimiento de 
paso de los estudiantes por una empresa afín a sus causa en lo teórico y en lo práctico" enfatizó la Dra. Yilda 
estudios, pues sea la carrera que fuere la que ofrezca la Agüero de Talavera.
Universidad y obviamente tiene una salida laboral y al ser 

os funcionarios de la Universidad Nacional de Itapúa, representantes de las distintas Unidades Académicas y el 
en forma constante reciben cursos de capacitación a equipo editorial del Rectorado recibieron instrucciones que Lefectos de una formación personal, pero con una redundarán en beneficio a nivel institucional.

proyección institucional. En su segunda etapa, los 

n la Sala de Consejo Superior 18:00 . anhelada Acreditación y las Unidades 
Universitario, se cumplió una La Dra. Yilda Agüero de Talavera que no cuenten aún con egresados , Ereunión pres id ida por  la  consultada por el Dcom, indicó que la como una novedad que trajeron las 

Vicerrectora, Dra. Yilda Agüero de "reunión le pareció fantástica, en visitantes, es la inscripción para la 
Talavera. Contó con la presencia de la primer lugar por la capacidad prueba del diagnóstico, esta situación 
Dra. Ana Campuzano de Rolón, extraordinaria con que manejaron los se convierte, en algo sumamente 
Presidenta de la ANEAES y la Ing. temas las dos profesionales que han innovador para nuestra institución. 
Agrón. Ramona Alcaráz de Caballero, venido desde la capital del país. Al Ello significa que absolutamente todas 
miembro del Consejo Directivo de estar presentes representantes de las Facultades están comprometidas 
ANEAES. Participaron representantes todos los estamentos de la UNI, las ya ante la ANEAES en este proceso". 
de todos los estamentos de la UNI, visitantes expusieron muy claro los Y es más, sostuvo en otro momento la 
mucho de ellos ya fueron partícipes de pasos que se tienen que tener en Vicerrectora, "trae mucha luz para 
la jornada realizada en el Centro cuenta para que estas Unidades mejorar la calidad de la docencia 
Regional de Educación de Encarnación Académicas puedan iniciar la universi tar ia y es lo que yo 
durante el día y otros que se sumaron Autoevaluación que ya está instalada personalmente rescato", apuntó la 
para este encuentro que comenzó a las en la UNI, para luego llegar a la tan Dra. Agüero de Talavera.

Mucho énfasis en la excelencia y en las pasantías

Actividades del Rectorado se proyecta con 
Talleres de redacción para funcionarios de la UNI

Actividades del Rectorado se proyecta con 
Talleres de redacción para funcionarios de la UNI



www.uni.edu.py

 8

Vicerrectorado Septiembre - Octubre 2009

Fuente:  Univ. Carmen Bogado Leiva  , Secretaria Privada del Vicerrectorado 

l 15 de octubre, en el Auditorio de la Facultad de Sicología de la 
Universidad "Ricardo Palma" de Lima - Perú, se llevó a cabo la Eceremonia de presentación de los libros referentes a Lectura de 

Sicología Social "El Hombre y su entorno en Perspectiva" y "Piaget sin 
fronteras, apuntes desde la trascendencia" del autor M.Sc. Alfredo 
Zambrano Mora. La Prof. Dra. Yilda Agüero de Talavera, Vicerrectora de 
la Universidad Nacional de Itapúa, asistió  al acto y conformó la mesa 
principal junto con el Dr. Ramón León, Jefe del Departamento Académico 
de Sicología de la Universidad "Ricardo Palma" - Perú, el Dr. José Enrique 
Schroeder, Decano de la Facultad de Humanidades y Educación de la 
Universidad Internacional SEK - Chile, así también con el M.Sc. Alfredo 
Zambrano, Investigador.
En la ocasión, la Vicerrectora hizo la presentación del libro "Piaget sin 
fronteras, apuntes desde la trascendencia" y, a la vez, una breve reseña 
de los primeros inicios del Trabajo en Red entre los profesionales:  M.Sc. 
Alfredo Zambrano, Dr. Ramón León y Dra. Yilda Agüero de Talavera, con 
la creación de la obra "La Envidia" un  estudio Internacional en Chile, 
Paraguay y Perú, publicado en el año 2003 y cuya presentación se realizó 
en agosto del 2004, en la Universidad "Ricardo Palma" Lima - Perú y en 
diciembre del mismo año, en la Universidad Nacional de Itapúa, donde se 
contó con la presencia del Ing. Hildegardo González, Rector de la 

Visita del Gobernador del Distrito 4845 del 
Rotary Internacional a la UNI

Universidad Nacional de Itapúa; el Lic. José Emilio García, Sicólogo y 
Presentador de la obra, como así también autoridades departamentales y 
académicas.
Como producto de este encuentro, surge un nuevo desafío para la 
Universidad Nacional de Itapúa, como ser la concreción de trabajos 
investigativos en el área de la Sicología y la Lingüística, además del 
intercambio de artículos en revistas científicas entre las respectivas 
Universidades antes citadas. 

Vicerrectora concretó Proyectos 
Investigativos entre Universidades de 

Lima - Perú, Santiago - Chile y 
Encarnación - Paraguay

Vicerrectora concretó Proyectos 
Investigativos entre Universidades de 

Lima - Perú, Santiago - Chile y 
Encarnación - Paraguay

Dr. Ramón León, Dra. Yilda Agüero de Talavera, Dr. José E.Schroeder 
y M.Sc. Alfredo Zambrano.

El 23 de octubre, en la Sala del Consejo Superior 
Universitario, la Prof. Dra. Yilda Agüero de 
Talavera, Vicerrectora en Ejercicio del Rectorado, 
recibió al Señor Olavo Manuel Ferreiro, 
Gobernador del Distrito 4845 del Rotary 
Internacional, acompañado por el Sr. German 
Hastedt, Presidente del Rotary Club Encarnación 
Norte y una importante comitiva. 

P
or parte de la UNI estuvieron presente el su carrera y que tengan entre 25 a 40 años de cursos estarán a cargo de la profesional Julia 
M.Sc. René Arrúa Torreani, Decano de la edad. Maciel.
Facultad de Ciencias Económicas y ?Propuestas de becas para curso de 

Administrativas; Abog. Gustavo Miranda capacitación de Posgrado en Negociación de Luego de escuchar lo expuesto por el Sr. 
Villamayor, Decano de la Facultad de Ciencias Conflictos, para graduados de la Carrera de Ferreiro, la Dra. Yilda Agüero manifiestó que la 
Jurídicas; Ing. Agr. Rubén Ferreira, Decano de Derecho, en Universidades de Argentina, Institución cuenta con un Convenio Marco 
la Facultad de Ciencias Agropecuarias y Estados Unidos, Francia, Canadá y Japón. Así Interinstitucional con el Rotary Club Norte y que 
Forestales; Dra. Perla Sosa de Wood, también, el Señor Gobernador, mencionó que para poder concretar las propuestas ofrecidas, 
Encargada del Departamento de Estadística y el las becas para los profesionales universitarios es un requisito realizar adendas entre las 
Abog. Néstor Ibáñez, Secretario General tienen una dotación de 26.000 dólares anuales  Facultades interesadas en los diferentes 
Interino. y que los mismos deben presentar la propuesta Proyectos presentados.

en 5 universidades en el área que desea 
Durante la reunión, el Sr. Ferreiro, puso a especializarse. En la actualidad se postulan La Vicerrectora agradeció a la Delegación la 
conocimiento de las autoridades de la UNI las candidatos de 160 países por 120 becas deferencia y confianza a nuestra Institución en 
propuestas que el Rotary Club tiene para ofrecer anuales a nivel mundial. nombre del Prof. Ing. Hildegardo González, 
a la Institución, algunas de ellas son: ?Además, propuso la realización de cursos Rector y auguró éxitos a los Decanos para estos 

de capacitación sobre Liderazgo, Oratoria y futuros emprendimientos.
?Oferta de 4 becas para egresados con 2 otros temas de interés, dirigido a estudiantes de 
años de antigüedad a partir de la culminación de las distintas Unidades Académicas, estos 

Sr. German Hastedt, Presidente del Rotary Club Encarnación Norte; Señor Olavo Manuel Ferreiro, Gobernador 
del Distrito 4845 del Rotary Internacional; Prof. Dra. Yilda Agüero de Talavera y el M.Sc. René Arrúa.
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?El viernes 4 de Setiembre los ?La Facultad de Medicina de la 
miembros de la Comisión Directiva del Universidad Nacional de Itapúa, organizó 
Centro de Estudiantes de la Facultad de una Exposición y Presentación de 
Medicina de la Universidad Nacional de "Posters de Investigación Bibliográfica 
Itapúa (CEMUNI), han donado a la Sala sobre Temas de Interés Médico". Estos 
de Maternidad del Hospital Regional de trabajos fueron elaborados por los 
Encarnación instrumentales e insumos alumnos de la cátedra de Farmacología 
médicos por valor de 2 millones de Gs., d e  M e d i c i n a ,  e n  e l  p e r i o d o  
por medio de una actividad desarrollada correspondiente al presente año 2009. 
en la Comunidad que se denominó Esta Exposición se realizó el jueves 15 de 
"MEDICINA SOLIDARIA".              octubre en el Salón Auditorio de la 

Facultad de Medicina UNI. 
?El Centro de Estudiantes de Medicina 
(CEMUNI), organizó una Charla sobre: ?Tuvo lugar en el Salón Auditorio de la 
Democracia, Centro de Estudiantes y Facultad de Medicina UNI, una Jornada 
Sistema Electoral, fue Disertante el Abog. sobre "Cardiología Infantil", fue disertante 
Miguel Chudyk (Juez), esto se realizó el la Dra. Norma Astigarraga, Pediatra 
miércoles 7 de setiembre en el Auditorio especializada en Cardiología Infantil. 
de la Facultad de Medicina UNI. Dicha Jornada se realizo el sábado 17 de 

octubre y participaron, residentes, 
?El día 7 de setiembre 2009, El Dr. Luis alumnos internos.
F. Ruschel, en representación de la 
Facultad de Medicina de la Universidad ?En virtud del acuerdo de Cooperación 
Nacional de Itapúa, ha recibido en la Sala existente entre representantes de 
de Reuniones de la Junta Departamental d i s t i n t a s  U n i v e r s i d a d e s  
de la Gobernación un Certificado de Latinoamericanas (Zicosur), al que la 
Gratitud para la Facultad de Medicina por Universidad Nacional de Itapúa se ha 
haber brindado su colaboración y aporte adherido, y mediante su Programa de 
al Proyecto "Atenciones Integrales por el intercambios, la Facultad de Medicina 
día del niño y la niña". En dicho recibió al Lic. en Enfermería Ricardo 
emprendimiento la Facultad de Medicina Castanho Moreira, profesional de la salud 
dio su apoyo en la atención médica a con conocimientos en el área de trauma 
cargo de los Médicos Residentes. enviado de la Universidad Estadual Do 

Norte do Paraná. El Lic. Castanho 
?La Facultad de Medicina de la Moreira realizó el miércoles 21 de octubre 
Universidad Nacional de Itapúa y el una mesa redonda con el plantel de 
Consultorio de Ginecología, organizaron enfermeras del Hospital Regional de 
un  taller sobre "Personas en situación de Encarnación y el jueves 22 de octubre 
violencia sexual", la misma se llevó a disertó sobre el tema: Pie Diabético 
cabo el 12 de setiembre en el salón dirigido a alumnos del 5to. Curso, 
auditorio de la Facultad. Asistieron al Internos y Médicos Residentes de la 
Taller profesionales del ámbito jurídico, Facultad de Medicina UNI.      
forense, estudiantes universitarios, 
residentes, enfermeras y personas de la ?El jueves 22 de octubre, La Sra. Otilia 
comunidad. de Ferreiro, Esposa del Sr. Gobernador 

del Distrito  4845 del Rotary Internacional 
?La Sra. Decana de la Facultad de visitó la Facultad de Medicina UNI. 
Medicina UNI, Prof. Dra. Celina M. Llano Recorrió por los Consultorios Externos y 
V. asistió en Calidad de Invitada Especial observó los equipos que fueron donados 
al SIMPOSIO INPCARD, CURSO PRE X por el Rotary además realizaron una 
C O N G R E S O  PA R A G U AY O  D E  entrega de insumos para la Sala de 
MEDICINA INTERNA 2010 (Riesgo Pediatría del HRE.      
Cardiometabólico: el Reto del Siglo XXI) 
organizada por la Sociedad Paraguaya ?Los alumnos del 2do. Curso de la 
de Medicina Interna, Instituto Nacional de carrera de Medicina han organizado una 
Prevención Cardiovascular y la ALAD jornada de bioquímica el viernes 30 de 
Asociación Latinoamericana de Diabetes. Octubre. Los temas son: Tabaquismo y 
Participó de este SIMPOSIO como Sexualidad basada en valores, Fueron 
invitado extranjero el Prof. Dr. Ivan Dario disertantes: Prof. Dr. Atilio Fariña y la Dra. 
Sierra Ariza (Colombiano) Catedrático e Natalia Selauro de Cabrera.
Investigador de la Universidad Nacional 
de Bogotá, se realizó el día viernes 2 de 
octubre en el Casino Carnaval de 
Encarnación. 

1-INFORMES DE LA FACULTAD 
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Fuente: Lic. Sintia Ortiz /sortiz@uni.edu.py

Setiembre - Octubre 2009

on la emoción propia de tan relevante momento, la primera máximo promedio obtenido el lugar correspondiente a la "Mejor 
promoción de Egresados de la Carrera de Derecho Egresada de la Carrera", recayendo tan alta distinción en la alumna Cformados en la Unidad Académica - Sede Encarnación Evelyn Andrea Galeano Paniagua, quien obtuvo un promedio 

firmaron sus títulos de grado, el día lunes 12 de octubre del año en general de  4, 76 (Cuatro coma setenta y seis).
curso. En la misma reunión se ha establecido el Cuadro de Honor 
Los nuevos 25 abogados no han podido ocultar la alegría de llegar a quedando conformado del siguiente modo;Evelyn Andrea Galeano 
la meta, tras largos años de esfuerzo, renuncia y dedicación. Paniagua, con 4,76; Natalia Ramonita Irala Delgado con 4,74; 
Asimismo, en la sesión extraordinaria del Consejo Directivo de la Mirtha Isabel Fretes Flecha con 4,44; Ninfa Gumercinda García 
Facultad de fecha  29/10/2009 se ha determinado de acuerdo al Díaz con 4,2; Gloria Primitiva Maciel Zorrilla con 4,039.

l Dr. Ali A. Beydoun, Abogado, Profesor Adjunto 
de la American University Washington Collage EOf Law (Facultad de Derecho de la Universidad 

de Washington) visitó la Facultad de Ciencias 
Jurídicas, el día lunes 12 de octubre.

Al evento asistieron autoridades de la Unidad 
Académica, Docentes,  alumnos e invitados 
especiales.
Esta actividad fue realizada en el marco de la cátedra  
la Cátedra de Derechos Humanos a cargo del Prof. 

En la oportunidad ha ofrecido una magnífica Abog. Rodolfo Mongelós, y organizado por los 
exposición sobre los Derechos Humanos desde la alumnos del tercer curso, sexto semestre de la 
perspectiva de un ciudadano norteamericano. Carrera.
 Cabe mencionar que el expositor es Supervisor de los Durante la conferencia, el expositor compartió su rica 
Miembros de la Clínica de Litigación de Impacto de los experiencia en la materia con los participantes, 
Derechos Humanos UNROM, Abogado litigante de la quienes tuvieron la oportunidad de ampliar su visión en 
firma Carr Maloney P.C. el marco global de los Derechos Humanos.

l día jueves 08 de octubre del recorrer la imponente Biblioteca Central, La Representante del 1º año de la Carrera 
corriente año 45 alumnos del 1º año como así mismo la biblioteca "Juan José de Derecho, Laura Rolón agrega, que esta Ede la Carrera de Derecho de la Soler", quien fuera un destacado hombre Gira Jurídica Cultural les  permitió visitar y 

Universidad Nacional de Itapúa (UNI), público, que en un acto de extrema conocer lo que fuera la primera institución 
viajaron a la ciudad Capital, Asunción, en generosidad donó vía testamento todo su universitaria del país, formadora de 
donde visitaron la Corte Suprema de colección jurídica a la Facultad de Derecho verdaderos e ilustres personalidades que 
Justicia y la Facultad de Derecho de la (UNA). han egresado de la Universidad Nacional 
Universidad Nacional de Asunción (UNA). Finalizó la visita a la facultad, con un de Asunción (UNA), además ahondar sus 
La presente actividad fue llevada a cabo por desayuno de cortesía ofrecida por las conocimientos sobre el concepto histórico 
iniciativa del Prof. Abog. Guillermo Trovato autoridades. que representa el primer ente encargado de 
Fleitas y además coordinada con la ayuda Prosiguiendo con la gira jurídica y cultural, forjar una apertura hacia nuevas ideas y 
de la Delegada del 1º año, la Srta. Laura los alumnos visitaron el Poder Judicial, en asimilar la realidad del mundo en su 
Rolón y comitiva dentro del programa de donde fueron recibidos en la sala de plenitud.
extensión universitaria encarado en la Conferencias de la Corte Suprema de La misma continua diciendo que el 
materia Derecho Romano II, siendo Justicia por el Ministro de la Corte Suprema acercamiento a una de las autoridades que 
apoyado por el Rectorado, el Decanato de de Justicia Prof. Dr. Víctor Manuel Núñez, representa a una institución encargada de 
la Facultad de Ciencias Jurídicas de la quien exhortó a los estudiantes, "a construir ejercer las tareas judiciales más 
Universidad Nacional de Itapúa (UNI) y el el Derecho en el presente para el futuro, ya trascendentes, a plazo inmediato, aplicar la 
Centro de Estudiantes de la misma. que es una ciencia dinámica y no estática". Ley, y a corto, mediano y largo plazo 
La Gira Jurídica Cultural se inició Así también, explicó el funcionamiento de la permite construir en los educandos un 
primeramente en la Facultad de Derecho y Corte Suprema de Justicia en sus tres pensamiento jurídico enfocado al equilibrio 
Ciencias Sociales de la Universidad Salas que la componen Civil, Penal y y protección la sociedad, mediante 
Nacional de Asunción (UNA), en donde Constitucional. habil idades, aptitudes y actitudes 
fueron recibidos con una notable Por su parte el Prof. Abog. Guillermo necesarias para el ejercicio de la profesión 
amabilidad por el Decano de dicha casa de Trovato Fleitas, agradeció la gentileza en de abogado.
estudios, el Prof. Dr. Carlos Fernández recibir a los alumnos provenientes del Dpto. Los alumnos agradecen la buena 
Gadea. El Decano en compañía del cuerpo de Itapúa destacando que "la presente predisposición del Prof. Abog. Guillermo 
directivo de la citada casa de altos estudios actividad es vital para la formación jurídico Trovato F. por haber sido el portador de 
dio la bienvenida a los estudiantes de la intelectual de los alumnos que abrazan la dicha iniciativa y por acompañarles durante 
UNI, en donde ilustraron a los mismos Carrera de Derecho. Finalizaron la visita a toda la Gira Jurídica Cultural, así mismo al 
acerca de Funcionamiento de la Facultad. la Corte Suprema de Justicia, no sin antes Rectorado, al Decanato de la Facultad de 
Así también proyectaron el video visitar la Sala de Juicios Orales y el Museo Ciencias Jurídicas de la Universidad 
institucional de la Facultad de Derecho de la Justicia, lugar donde obran los Nacional de Itapúa y al Centro de 
UNA, en donde narra la historia de la archivos de la reciente desaparecida Estudiantes por el incondicional apoyo 
centenaria institución. Luego pasaron a dictadura. brindado.

PRIMEROS EGRESADOS FIRMAN SU TÍTULO DE GRADOPRIMEROS EGRESADOS FIRMAN SU TÍTULO DE GRADO

CONFERENCIA SOBRE DERECHOS HUMANOSCONFERENCIA SOBRE DERECHOS HUMANOS

ALUMNOS VISITAN LA CORTE SUPREMA DE JUSTICIAALUMNOS VISITAN LA CORTE SUPREMA DE JUSTICIA
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Fuente: Dcom / e-mail: dcom@uni.edu.py 

 Por Arq. M.Sc. Alba Mª Fernández Fernández

Los agentes contaminantes y patógenos del aire representan un problema 
medioambiental y sanitario sobre el que no hay estudios suficientes

L
a polución también se cuela en nuestros hogares y oficinas, aunque enfermedades originadas o estimuladas por la contaminación del aire en 
apenas la percibamos. El interior de los edificios está expuesto a espacios cerrados. 
numerosos contaminantes que pasan desapercibidos. Además, los  

criterios ecológicos acostumbran ser muy poco tenidos en cuenta en el A pesar de que se trata de un problema medioambiental y sanitario de 
proceso de construcción de un edificio, y ello puede acarrear efectos notable relevancia, los estudios sobre Calidad del Ambiente Interior son 
nocivos para la salud de sus ocupantes. La Organización Mundial de la aún insuficientes, y los pocos que hay muestran algunas conclusiones 
Salud (OMS) define el "síndrome del edificio enfermo" como conjunto de que inquietan a los iniciados. 

Fuentes interiores y exteriores

La contaminación en ambientes interiores presenta (sustancias que provocan una respuesta inmunitaria 
formas y características muy diversas. Los aerosoles, específica) o toxinas, puede desencadenar una 
el humo del tabaco y el proveniente de la preparación situación delicada.
de comidas o los introducidos por los circuitos de 
refrigeración; los gases producidos por cocinas, 
estufas, secadoras, o quemadores de fuel-oil, el 
empleo de pesticidas, desinfectantes o productos de 
limpieza e incluso los gases propios del cuerpo 
humano como el CO2 constituyen fuentes de 
contaminación a tener en cuenta. La lista crece 
cuando se añaden materiales empleados en la 
construcción y aislamiento de los edificios y de las 
instalaciones de aire acondicionado, como las fibras, 
principalmente la de vidrio y el asbesto o amianto, así 
como compuestos orgánicos volátiles. 
Y aunque no es habitual, la contaminación biológica, 
causada por agentes infecciosos, antígenos 

En cuanto a los contaminantes provenientes del 
exterior, la variedad también es significativa: gases 
nocivos industriales o derivados del tránsito de 
vehículos, productos utilizados en trabajos de 
construcción y mantenimiento, aire contaminado 
desechado al exterior que vuelve a entrar a través de 
las tomas de acondicionadores de aire, o infiltraciones 
a través del basamento (vapores de gasolinas, 
emanaciones de cloacas, fertilizantes, insecticidas, 
incluso dioxinas y radón, un elemento gaseoso 
radioactivo). Además, el aumento de un contaminante 
en el aire exterior supone el incremento de su 
concentración en el interior de los edificios. 

Legislación

La legislación sobre la Calidad del Aire Interior se encuentra en fase de (OMS) y el CIBC (International Council of Building Research), y entidades 
desarrollo. Las recientes políticas de sostenibilidad en la edificación han privadas como la ASHRAE (American Society of Heating Refrigerating 
hecho que los nuevos Códigos de Edificación en Europa introduzcan and Air Conditioning Engineers), han desarrollado guías y estándares de 
elementos novedosos sobre salud, higiene y protección del medio que exposición de los agentes contaminantes del aire del interior de los 
vienen a cubrir un ámbito que carecía de suficiente normativa. edificios. 
Organismos internacionales como la Organización Mundial de la Salud 

Perjudica la salud de quien respira aire de mala calidad

En general, los contaminantes de un ambiente interior pueden producir deficiente calidad del aire en el interior de un edificio son varios. Como los 
irritación en los ojos, nariz, garganta y bronquios, o problemas dérmicos,  síntomas de los afectados no son normalmente severos, se desconoce el 
así como la aparición de rinitis, asma o neumonitis hipersensitivas, y alcance real de los daños, como aseguran desde el gubernamental Centro 
también pueden ser absorbidos y afectar a otros órganos o acumularse en Nacional de Condiciones de Trabajo (CNCT). Hasta el punto de que, a 
distintos tejidos. menudo, deviene difícil constatar si estos síntomas han sido causados 
Por su parte, los contaminantes microbianos, pueden causar directamente por falta de calidad del aire interior. 
enfermedades infecciosas. Los síntomas que se relacionan con una 

Para controlar la calidad del aire

Calidad del aire interior

www.terra.org/.../img/gran/pagina25/2501.jpg

El control de la calidad del aire interior debe tener en cuenta estas pautas: 
?Identificar los focos contaminantes, para su posterior eliminación. 
?Equilibrar las presiones en distintos puntos del edificio, dado que pueden ser la causa de los movimientos de los contaminantes de unos 
lugares a otros. 
?Disminuir la contaminación recurriendo a diversos métodos, como la dilución (bajar la concentración de una solución) del aire, el uso de 
amoníaco o la separación por filtración con un aspirador de polvo. 
?Exámenes periódicos en puntos significativos del sistema de acondicionador de aire para comprobar su eficacia. 
?Extracción localizada para controlar la generación de contaminantes en el mismo foco (operaciones de limpieza, abrasivos, cocinas, etc.). 

www.arrakeen.ch/brasil2/082%20%20Edificio%20B..




